

CON TEX TOS

REVISTA
D'ANTROPOLOGIA
I INVESTIGACIÓ
SOCIAL

#14

ISSN
2013-
0864

(Con)textos: revista de antropología e investigación social es una revista vinculada al Departamento de Antropología Social de la Universidad de Barcelona. Fundada en 2008 por un grupo de investigadores vinculados al Departamento, se consagra a la difusión de resultados de investigaciones etnográficas y de otros enfoques empíricos.

Acceso abierto: (Con)textos facilita el acceso abierto a su contenido basándose en el principio de que la disponibilidad gratuita de las investigaciones para el público fomenta un mayor intercambio de conocimientos globales.

Peer review: (Con)textos incluye la sección de Artículos Originales que ha seguido el sistema de revisión ciega por pares expertos. Las secciones de Proyectos de Investigación, Reseñas, Artículos Divulgativos y Traducciones, son revisadas por el equipo editorial.

Revisoras y revisores del número 14

Lourdes Alonso Serna, Universidad del Mar, México

Fina Antón Hurtado, Universidad de Murcia, España

Ludger Brenner, Universidad Autónoma Metropolitana, México

Natalia Buiet, Universidad Complutense de Madrid, España

Claudia Cerda Becker, Universidad Austral de Chile, Chile

Roger Adan Chambí Mayta, Universidade Federal de Goiás, Brasil

Pablo Cuevas Valdés, Universidad Católica de Temuco, Chile

Hernán Cuevas Valenzuela, Universidad Austral de Chile, Chile

Aníbal G. Arregui, Universitat de Barcelona, España

César Leonidas Gamboa Balbín, Universidad de Salamanca, España

Marta Gentilucci, Universitetet i Bergen, Noruega

Alfonso Andrés Henríquez Ramírez, Universidad de Chile, Chile

Ximena Insunza Corvalán, Universidad de Chile, Chile

Natalia Lizama Poblete, Universidad de Santiago de Chile, Chile

Fernando Matamoros Ponce, Benemérita Univ. Autónoma de Puebla, México

Claudio Merino Jara, Universidad de Los Lagos, Chile

José Ignacio Ponce López, Universidad de Santiago de Chile, Chile

Hannah Porada, Universiteit van Amsterdam, Países Bajos

Guiomar Rovira Sancho, Universitat de Girona,

Marisol Ruiz Contreras, Universidad Austral de Chile, Chile

Tatiana Sánchez Parra, The University of Edinburgh, Escocia

Rolando Silla, Universidad Nacional de San Martín, Argentina

Robinson Silva Hidalgo, Universidad Austral de Chile, Chile

Álvaro Germán Torres Mora, University of Tennessee, Estados Unidos

Claudia Patricia Vaca González, Universidad Nacional de Colombia, Colombia

Ismael Vaccaro Ribó, Institución Milá y Fontanals de Investigación en Humanidades

- Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España

Paolo Vignolo, Universidad Nacional de Colombia, Colombia

Editora (Con)textos

Ainhara Del Pozo Nogales

Editora Invitada

Ximena Lagos-Morales

Corrección de Idiomas

Anna Peñuelas Peñarroya

Coordinación Maquetación

Astrid Q. Fuentealba

Imagen

Felipe Robles

#14

REVISTA D'ANTROPOLOGIA I INVESTIGACIÓ SOCIAL

CON TEX TOS

SUMARIO

EDITORIAL

Conflicto y justicia ambiental: el rol político de las comunidades defensoras de vida

Ainhara Del Pozo Nogales y Ximena Lagos-Morales

ARTÍCULOS ORIGINALES

El agua vale más que el oro: resistencia transnacional y la lucha por la justicia hídrica en el conflicto minero de Cerro Blanco

Giada Ferrucci

Mujeres defensoras del mar y el territorio en conflictos por parques eólicos en Oaxaca, México

Dulce María Sosa Capistrán, Daniel Solís Domínguez, Verónica Vásquez García y Valente Vázquez Solís

Gobernanza socioambiental en la Selva Maya: Evaluando la viabilidad de una estrategia de conservación integrada para 2030

José María Ramos García y Jimmy Emmanuel Ramos Valencia

Las condiciones del cambio social. Ecología, ontología y materialismo en las teorías sobre la cultura

José María Sáez Rodríguez

Revisión teórica del despojo y del acaparamiento de tierras

Brayant Sandoval Escalante, Javier Becerril García y Rodolfo Armando Canto Sáenz

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

Y se fue a por tabaco: sobre violencia económica y responsabilidad unilateral materna en la crianza

Irene Muñoz Cusidó

I

1

38

64

93

140

166

La publicación de este número ha contado con el apoyo de las Ayudas de la Comisión de Investigación de la Facultad de Geografía e Historia, en la modalidad de publicación de revistas, así como con el soporte de la unidad de Revistas Científicas de la Universitat de Barcelona (RCUB).



Aquesta obra està sota una llicència de
Creative Commons Attribution 4.0 International

ISSN
2013-
0864

SUMARIO

RESEÑAS

Infraespecie. Del fin de la naturaleza al futuro salvaje (2024). Reseña del libro de Aníbal G. Arregui 195

Paolo Macri

L'odyssée des gènes (2020). Reseña del libro de Évelyne Heyer 205

Alfonso Vázquez-Atochero

ARTÍCULOS DIVULGATIVOS

“Los antropólogos debéis volver a contar calorías”. Entrevista a Joan Martínez Alier 214

Eloi Sendrós Ferrer

Fuera del aula, dentro de la facultad. Preguntas y reflexiones sobre una actividad con Casa Àsia. Antropología de la Sociedad Contemporánea, 1er curso 229

Jordi Tomàs, Julieta Pérez, Rita Grau, Violeta Martos, Laura Díaz Cabrebra, Gemma Aldabert y Yolanda Casanova

TRADUCCIONES DE ARTÍCULOS ORIGINALES

Resistencia y conservación en la iniciativa Maestrazgo-Els Ports: las complejidades detrás de la conservación fallida 251

Brenda Ponzi, Oriol Beltran e Ismael Vaccaro

Veena Das y el acoso sexual: puntos de un debate 295

Pedro Henrique Barboza Machado



revistes.ub.edu/index.php/
contextos/index



contextos@ub.edu



@revcontextos



@contextosub



@contextosub.bsky.social

EDITORIAL

Conflicto y justicia ambiental: el rol político de las comunidades defensoras de vida

AINHARA DEL POZO NOGALES

ainharadelpozo@ub.edu

Universitat de Barcelona

ORCID: 0000-0001-7107-3889

XIMENA LAGOS-MORALES

ximenalagos@uach.cl

Universidad Austral de Chile

ORCID: 0000-0002-6009-6134

El presente número surge a partir de la amplia convocatoria realizada entre febrero y abril de 2024, bajo la línea preferente “Conflicto y justicia ambiental”, lo cual ha dado como resultado la publicación de los números 13 y 14, con participaciones de investigadoras e investigadores desde distintos territorios.

#14

REVISTA
D'ANTROPOLOGIA
I INVESTIGACIÓ
SOCIAL

CON
TEX
TOS

El eje articulador de ambos números es el modelo de producción y reproducción dominante en nuestras sociedades, producto del capitalismo global, el cual acelera de manera exponencial el metabolismo sociedad - naturaleza. Esto conlleva profundas transformaciones en nuestros cuerpos-territorios, por violencias, por despojos, por desplazamiento forzado, exclusión social y cultural, y destrucción del tejido socioambiental, favoreciendo el continuum de exclusión- extinción social.

Con el objetivo de aportar al debate actual planteábamos los siguientes interrogantes: ¿Cómo dialogan los conceptos de justicia ambiental y justicia social? ¿Cuál es el impacto para la vida de las diferentes formas de extractivismo en los territorios a nivel global? ¿Qué experiencias de resistencia se tejen en los distintos territorios? ¿Cómo podemos pensar en alternativas colectivas al modelo de desarrollo social imperante? ¿Cómo aporta la investigación activista y/o militante a estos debates?

En dicho sentido, la convocatoria nos ha permitido traer en este número experiencias de tres estudios de caso con especial centralidad en Latinoamérica que surgen a partir de las conflictividades propias de las prácticas extractivo-productivas en los territorios afectados, que amenazan la forma de vida, los ecosistemas y dan lugar a una respuesta social. Emergen asimismo evidencias de participación política de las comunidades afectadas y las estructuras de gobernanza entre actores estatales y no estatales.

Iniciamos este número con el artículo de Giada Ferrucci el cual presenta un trabajo que se centra en el estudio del caso de la mina de oro Cerro Blanco en Asunción Mita, Guatemala y explora las complejas dinámicas de interacción del activismo en red que se despliegan como mecanismos de resistencia en Guatemala y El Salvador, frente a la industria extractiva transnacional.

A continuación, Dulce María Sosa Capistrán, Daniel Solís Domínguez, Verónica Vásquez García y Valente Vásquez Solís describen, desde una metodología etnográfica y un enfoque



interseccional de análisis, las relaciones de poder existentes en tres localidades de Oaxaca, México, que subordinan a las mujeres defensoras del territorio. Lo anterior, en el contexto de la instalación de parques eólicos y los impactos diferenciales que la mina origina en dicha comunidad, incluyendo los diálogos intergeneracionales y procesos de organización que las mujeres lideran desde una politicidad arraigada históricamente al lugar que habitan.

El tercer artículo escrito por José María Ramos García y Jimmy Emmanuel Ramos Valencia enfoca su análisis en las condiciones para una gobernanza efectiva que asegure la protección del corredor biológico Selva Maya, compartido entre México, Belice y Guatemala. Para ello, los autores se centran en el análisis de la Estrategia Integral Selva Maya (EISM) 2030 como plan de acción colaborativo entre los tres países los cuales, con el apoyo de organizaciones internacionales y participación activa de actores locales y organizaciones no gubernamentales, pretenden conservar y promover el uso sostenible de este ecosistema de selva.

El cuarto, escrito por José María Sáez Rodríguez, corresponde a una reflexión teórica que tensiona la actual discusión sobre la dicotomía naturaleza/cultura y su intento de deconstrucción desde el giro ontológico y ecología simbólica contra las teorías materialistas y el uso de la recursividad, para reflexionar sobre la crisis ambiental. El ensayo busca profundizar en la comprensión de la interacción culturalmente mediada de los humanos con un medio ambiente modificado socialmente, sugiriendo una articulación entre el materialismo y la mirada ontológica en el campo de la investigación ambiental, problematizando los usos políticos del giro ontológico.

El quinto artículo, redactado por Brayant Sandoval Escalante, Javier Becerril García y Rodolfo Armando Canto Sáenz, sistematiza los aportes teóricos que explican los fenómenos del despojo y acaparamiento de tierras, a partir del análisis comparativo del trabajo de diversos autores y una

#14

REVISTA
D'ANTROPOLOGIA
I INVESTIGACIÓ
SOCIAL

CON
TEX
TOS

revisión narrativa que enfatiza que el paradigma marxista ha influido de manera preponderante en la construcción de teorías sociocríticas desde el enfoque de la acumulación por despojo.

En la sección de proyectos de investigación incluimos el Trabajo de Final de Grado con mayor cualificación en el curso 2024/2025 del Grado de Antropología Social de la Universitat de Barcelona, en esta ocasión a cargo de Irene Muñoz Cusidó. Este texto aborda, a partir de una exploración cualitativa basada en entrevistas, el análisis de las narrativas de experiencias de madres que, una vez separadas o divorciadas, sufren violencia económica por inasistencia alimentaria debido al no pago de la manutención para el sostenimiento de los menores a cargo.

El presente número incluye, además, dos reseñas. La primera elaborada por Paolo Macri, de la obra *Infraespecie. Del fin de la naturaleza al futuro salvaje*, de Aníbal G. Arregui, publicada el año 2024. En esta reseña, Macri revela la capacidad del autor de invitarnos a una comprensión distinta de las interacciones ecológicas entre seres humanos y no humanos. Se desmontan los conceptos de especie, evolución, naturaleza y raza que gobiernan la epistemología de las ciencias biológicas. La segunda reseña de Alfonso Vazquez Atochero de la obra *L'odyssée des gènes*, de Évelyne Heyer, combina genética, antropología e historia para explorar cómo el genoma humano narra la evolución de nuestra especie, resaltando su complejidad y su relevancia en el mundo contemporáneo.

En la sección de artículos divulgativos se presenta, por una parte, una entrevista a Joan Martínez-Alier, uno de los principales exponentes internacionales de la idea de conflicto ambiental. Esta entrevista, realizada por Eloi Sendrós Ferrer, se ha llevado a cabo en el contexto del lanzamiento de un nuevo proyecto impulsado por el grupo de investigación de Antropología de las Crisis y Transformaciones Contemporáneas (CRITS) de la Universitat de Barcelona, titulado *En crisis: Un podcast de antropología*. Seguidamente, se presenta el artículo de Jordi Tomàs, Julieta Pérez, Rita



Grau, Violeta Martos, Laura Diaz Cabrera, Gemma Aldabert y Yolanda Casanova. Este trabajo se encuentra situado en las reflexiones y aprendizajes en torno a las vivencias del primer curso de la asignatura “Antropología de la Sociedad Contemporánea” con mujeres integrantes del proyecto AFEX (Aprenem Famílies en Xarxa-Escola de Bambú) vinculado a Casa Asia. Ha sido escrito por un profesor y seis estudiantes, con una heterogeneidad de experiencias vitales y puntos de vista que enriquecen y pluralizan la experiencia descrita.

La sección Traducciones de artículos originales presenta la versión en castellano de un artículo publicado en 2025 en la revista *Journal of Political Ecology*, firmado por Brenda Ponzi, Ismael Vaccaro y Oriol Beltrán. Este artículo analiza como estudio de caso el rechazo público a la iniciativa de conservación territorial Maestrazgo-Els Ports, en contexto de confinamiento por la reciente pandemia, la cual buscaba crear un destino ecoturístico entre las provincias de Castellón, Teruel y Tarragona, España. A partir de este caso se profundiza en la complejidad y multidimensionalidad del concepto de resistencia, atravesado por las tensiones socioeconómicas y culturales del territorio. La segunda traducción, se trata de un artículo de Pedro Henrique Barboza Machado publicado originalmente en la *Revista Tempo, Espaço e Linguagem (TEL)* en 2024. El texto aborda el diálogo entre las aportaciones teóricas de Veena Das acerca de la violencia y el estudio de las narrativas de las trayectorias vitales de quienes han sufrido acoso sexual en el ambiente escolar de Río de Janeiro, Brasil. A partir de allí se analiza la posibilidad de configurar procesos de reparación desde un enfoque biográfico centrado en los mecanismos cotidianos de afrontamiento de estas violencias, así como desde la mirada crítica a la complicidad de instituciones educativas complacientes en el marco de políticas públicas inexistentes o insuficientes para el abordaje de esta problemática.

#14

REVISTA
D'ANTROPOLOGIA
I INVESTIGACIÓ
SOCIAL

CON
TEX
TOS

Esperamos que el conjunto de contenidos presentados en este número, así como en el anterior, contribuyan a hacer más accesible la comprensión de la complejidad de problemáticas socioambientales, diversas y críticas, ocurriendo a nivel global e imprimiendo una devastación ecológica, económica y política que atenta contra nuestro planeta. En el origen de estos conflictos, como es posible identificar a lo largo del número, se sitúan las injusticias de clase y género, el racismo ambiental, la desigualdad de los impactos ecológicos en los cuerpos y territorios y la falta de procesos de participación plural vinculante. No obstante, lo anterior, quedan en evidencia las luchas ecoterritoriales —que no exentas de conflictividades y contradicciones— resisten al avance colonial, capitalista y patriarcal del modelo de desarrollo imperante. Estas luchas se manifiestan desde narrativas y ejemplos de otras formas posibles de habitar los territorios desde las cuales las comunidades, apoyadas en la defensa de la vida y de lo común, nos muestran otras formas de organización social basadas en la solidaridad, la reciprocidad y la redistribución, construyendo comunidades de vida que apelan a la interdependencia y a la posibilidad de un retejido de la relación entre sociedad y naturaleza.

Desde el equipo editorial de *(Con)textos*, nos complace presentar este número, fruto de meses de trabajo y dedicación, que esperamos sea de interés y aporte al diálogo sobre el conflicto y la justicia ambiental, a partir de estudios de caso en distintos territorios y enfoques teóricos diversos. Además, con este número iniciamos un nuevo calendario de publicación: a partir de ahora, cada número se publicará durante el primer trimestre del año. Esperamos que este ajuste nos permitirá mantener la convocatoria de artículos abierta por un plazo más amplio y alineado con el calendario académico de Latinoamérica.



Agradecemos a quienes han confiado en la revista para compartir sus investigaciones, así como a las personas revisoras, cuyo rigor y compromiso han sido fundamentales para hacer posible esta publicación. Cerramos esta editorial invitándoos, como siempre, a contribuir en futuras ediciones con artículos inéditos, divulgaciones, traducciones y reseñas.

Finalmente, incluimos un mensaje de parte de la Associació Antropologies que estuvo a cargo de la revista en los últimos años:

Con este número anunciamos el cierre de una etapa del equipo editorial que inauguramos en 2017 con el número 7. Aunque el trabajo comenzó en torno al 2015, —en un momento en el que el Departamento carecía de recursos humanos para la continuidad de la revista— cuando la Associació Antropologies asumió el encargo y traspaso de las tareas editoriales queriendo introducir el espíritu que inspiraba a la asociación en la revista. La asociación fue reactivada por estudiantes de máster y grado del Departamento de Antropología Social con la ilusión y el empeño de realizar actividades antropológicas de tipo comunitario. Esto se tradujo en un esfuerzo por abrir la revista a trabajos no únicamente de expertas con carreras consolidadas, sino también a investigadoras jóvenes y estudiantes de máster y doctorado. También se materializó con la apertura de un espacio a “artículos divulgativos” con los que fomentar el acceso y el conocimiento antropológico a distintos niveles y con formatos diversos. Apostamos por visibilizar este cambio con una renovación en la imagen de la revista, aportando una nueva maquetación que pudiera reflejar nuestra propuesta a nivel visual y como parte de la imagen ‘corporativa’ de la asociación. En 2021 se incorporó al equipo editorial un grupo de doctorandas del Departamento de Antropología, lo que facilitó la continuidad, consolidación y proyección de su presencia y periodicidad en las publicaciones. Después de estos diez años, que la Associació Antropologies ha dedicado de manera vocacional altruista a reactivar la revista y sus publicaciones, agradecidas por la oportunidad en estos años, creemos que hemos cumplido un ciclo y es tiempo de poder centrarnos en otros proyectos, tanto individuales como grupales, y decidimos así cerrar esta etapa en la revista. Confiamos en que el relevo del equipo editorial actual, con sus esfuerzos

#14

REVISTA
D'ANTROPOLOGIA
I INVESTIGACIÓ
SOCIAL

CON
TEX
TOS

y amplios conocimientos asegurará que la revista siga contribuyendo a los conocimientos antropológicos diversos y en abierto, a pesar de los retos que bien sabemos supone sacar adelante una revista. Nuestros mejores deseos en esta compleja e inspiradora andadura.

Este artículo se debe citar como:

Del Pozo Nogales, Ainhara y Ximena Lagos-Morales. 2025. "Conflicto y justicia ambiental: el rol político de las comunidades defensoras de vida". *(Con)textos: revista d'antropologia i investigació social*, no. 14 (marzo): I-VIII. <https://doi.org/10.1344/contxt.2025.14.I-VIII>

Sobre las autoras:

Ainhara Del Pozo Nogales es doctoranda en Antropología Social en la Universitat de Barcelona. Pertenece al grupo de investigación *Antropologia de les Crisis i les Transformacions Contemporànies*; al colectivo *Observatori d'Antropologia del conflicte Urbà*; y a los grupos de trabajo *Antropologia de l'Estat i de l'Acció Pública* y *Perifèries Urbanes* del Institut Català d'Antropologia. Actualmente realiza una estancia doctoral en la City University of New York.

Ximena Lagos-Morales es académica e investigadora en el ámbito de Farmacia Clínica y Social en el Instituto de Farmacia, Facultad de Ciencias, Universidad Austral de Chile, Valdivia, región de Los Ríos, Chile. Líneas de investigación: Iatrogenia clínica y social inducida por medicamentos. Prácticas pluriculturales de cuidado en los procesos salud/enfermedad/atención-prevención. Enfoques interseccionales en el estudio de salud, género, cultura, medicamentos y sociedad. Medicalización y farmaceuticalización de la vida: los márgenes biopolíticos del cuidado. Procesos de (des)farmaceuticalización de la vida: Itinerarios terapéuticos y corporales en medio de la expoliación capitalista extractiva.



